



Table des matières

Résumé des discussions	2
Mise en contexte	2
Résumé des discussions	2
Réactions	2
Recommandations	3
Questionnements	3
Opportunités et bénéfices	4
Obstacles anticipés et suggestions	5
Prochaines étapes collectives	5

Résumé des discussions

Mise en contexte

L'organisme Reliefs Mauriciens, en collaboration avec la municipalité de Saint-Mathieu-du-Parc, présente une série de projets potentiels de développement touristique durable et de conservation sur notre territoire allant jusqu'aux municipalités environnantes. L'organisme a réalisé différentes études d'avant-projet, et souhaite présenter à la population, les projets identifiés comme des possibilités, des options et recueillir leurs commentaires.

À cet effet, une première rencontre a eu lieu réunissant la communauté d'affaires le mercredi, 20 novembre 2024 de 15h à 17h. Plus d'une quarantaine de personnes ont participé à l'atelier. La rencontre a permis à l'organisme de présenter, dans un premier temps, les résultats d'identification de ces options dans le cadre du projet de tourisme durable. Par la suite, les participants ont été conviés à réagir aux possibilités présentées au sein de quatre sous-groupes, puis à réfléchir aux opportunités et bénéfices que ces projets pourraient apporter pour la communauté. Les participants ont aussi été invités à identifier des obstacles potentiels qu'ils entrevoient dans la mise en œuvre des projets potentiels ainsi que des suggestions pour y remédier. La rencontre s'est conclue par une mise en commun des idées soulevées dans chaque sous-groupe et la proposition de thématiques d'intérêt collectif qui pourraient être travaillées en collaboration avec d'autres volontaires issus de la communauté d'affaires.

Le présent document rapporte les principales idées mentionnées par les participants lors de cet atelier.

Résumé des discussions

Réactions

- Le projet arrive à un bon moment
- L'idée de générer un développement économique aligné avec des valeurs sociales est très positif
- On apprécie l'orientation Nature et Culture du projet
- Étonnement du portrait plutôt négatif de la situation de SMDP (dévitalisation)
- Équilibre à trouver entre le calme et le développement touristique, mais la région a déjà connu beaucoup plus d'affluence touristique que maintenant.
- Quantité d'enjeux soulevés Vs le financement disponible: il va probablement falloir prioriser
- C'est important de développer de l'emploi ET du logement pour que les familles reviennent s'installer dans la région

- Penser à augmenter la densité du noyau villageois, des logements multiplex
- Penser à développer une garderie
- Travailler avec le secteur privé (P6)

Recommandations

Note: bien que cette question n'était pas posée textuellement aux participants, plusieurs recommandations ont été émises au travers des réactions et questionnements face aux orientations présentées.

- Développer une réelle destination nature, pas juste des petits sentiers courts de quelques centaines de mètres
- La conservation et la protection de la nature doit être prioritaire
- Refaire un exercice comme celui-ci l'année prochaine
 - Une occasion d'aborder la question de l'image de marque? (P3)
- Mettre de l'avant l'esprit de communauté, d'échange, de circularité, au cœur du développement de la destination touristique durable
- Bien communiquer les initiatives culturelles et de loisirs qui se mettent en place
- S'assurer d'une répartition équitable des subventions entre le centre du village et les pôles périphériques
- Réaliser une implantation graduelle
- Travailler en collaboration avec les autres municipalités limitrophes et la MRC
- Documenter la démarche afin de favoriser sa reproduction ailleurs: être un exemple et être exemplaire!
- Municipalité: Penser aussi à accueillir les nouveaux résidents

Questionnements

- Est-ce qu'il y a d'autres exemples de villages ou projets semblables desquels s'en inspirer?
- Est-ce que le projet a prévu d'élaborer des normes (évaluation) pour s'assurer de respecter les principes du développement durable?
- Y a-t-il des objectifs de développement spécifiques par pôles? À clarifier
- Quelle est la ligne directrice au niveau du développement de l'habitation? (intégration de critères sociaux, environnementaux et économiques?)
- Quelles sont les pistes pour améliorer l'offre d'hébergement?
 - Mettre plus d'emphase sur l'hébergement à coût modeste
 - Qui soutient la communauté d'affaires dans le développement de cette offre? (ex avec le zonage protégé - CPTAQ) (P3)
 - Comment gérer les eaux grises?
- Comment arrimer les différents plans de développement des organismes avec celui de Reliefs mauriciens? et avec celui de la Municipalité?
- Comment établirons-nous les priorités?

- Quel sera le processus décisionnel? Éviter que le plus fort en gueule remporte la décision
- Comment éviter de briser des activités déjà en place ? (ex: les camps de vacances)
- Comment faire en sorte que les entrepreneurs travaillent ensemble?
- Combien vont coûter tous ces projets? en argent, mais aussi en temps et en employés

Opportunités et bénéfices

- Commencer par développer des infrastructures qui sont utiles autant pour les résidents que pour le développement touristique
 - une bonne connection internet pour les séjours travail/détente
 - des routes et commerces de première nécessité
 - Soutenir le développement de services aux citoyens

Une plus grande affluence permettrait d'avoir plus de services et commerces ouverts toute l'année.

- Commencer par mieux utiliser / maximiser / consolider ce qui est déjà existant
 - piste cyclable
 - accès à la baignade
 - mettre en valeur le lac McLaren, y ouvrir un restaurant et de l'hébergement abordable (ex: tentes prospecteur)
 - l'éco-quartier
- Élaborer une stratégie pour travailler avec le Parc national de la Mauricie et le gouvernement fédéral
 - Assurer la création d'un canal de communication avec les employés du Parc pour promouvoir Saint-Mathieu-du-Parc
 - Faire des représentations pour ouvrir le Parc national l'hiver
- Développer de l'hébergement au sein des érablières - revoir le zonage pour le permettre (P1)
- Hébergement: miser aussi sur la popularité de la Vanlife (P3)
- Écoquartier à développer (P4), construire des rues et autres infrastructures.
- Développer un circuit touristique
 - Mieux connecter les pôles excentrés avec le centre du village, favoriser l'interconnexion et l'interrelation.
 - Comment attirer / retenir la clientèle qui va au Parc National?
 - développer une offre pour les journées pluvieuses
 - développer un poste d'accueil/centre d'interprétation dans la municipalité
 - Se distinguer des grosses destinations, offrir du calme/silence et un ciel étoilé
 - Opportunité de développer un tourisme régénératif, tourisme communautaire
 - Développer l'offre hivernale avec autre chose que ce qui est dans le Parc
 - circuit de patinage en forêt
 - offre de ski de fond complémentaire à l'hébergement
 - motoneige?
 - Fat bike
 - Expérience lumineuse? (ex. Nova Lumina en Gaspésie)
 - Réfléchir à l'aspect de mobilité durable

- réseautage de stationnement lors d'événements ponctuels
- bornes électriques - aller chercher des subventions
- vélos (développer une offre à définir, bixi, location, libre-service, autre?)
- Développer une offre de transport collectif et un circuit de pistes cyclables en partenariat avec la MRC et la région

Obstacles anticipés et suggestions

- Lac Brûlé très loin et moins beau, nécessitera davantage d'efforts pour développer ce secteur (ne devrait pas être priorisé)
- AirBnb: problématique de saisonnier et dévitalisation
- Impact potentiel des changements climatiques sur l'évolution de l'offre
- la dépendance au financement gouvernemental
 - le privé va-t-il avoir le courage d'investir?
 - comment assurer la rentabilité de tous ces projets s'il n'y a plus de subvention?
- La fermeture de l'entrée du Parc en hiver
- Gentrification
- Dépendance à la voiture pour visiter la région
- Ne pas bloquer le sentier de motoneige (P1)
- Enjeu avec le zonage agricole qui empêche de construire des mini chalets, même dans les secteurs non cultivables (P3)

Prochaines étapes collectives

- Travailler à développer un circuit touristique, lier les différentes offres d'activités et de services, physiquement (accès) et logistiquement. Cette proposition a retenu beaucoup d'intérêt.
 - Un sous-comité devrait se former pour étudier le tracé d'une nouvelle piste cyclable
- Hébergement: élément crucial de la destination touristique durable pour maintenir les services toute l'année. Il faudrait un comité hébergement pour explorer les différentes pistes.
- Reliefs mauriciens travaille sur un blogue où il pourrait y avoir une carte interactive avec toutes les entreprises et organisations du territoire en plus d'un portrait de chacune d'elles.

Note : Toopinaskinan (organisme autochtone à Shawinigan) a offert son aide pour aider à ajouter une « saveur autochtone » au projet.

